

Trait d'Union

N° 102 mars 2023

Temple 53 rue Antoine Marty Carcassonne

Édito

Ce numéro du Trait d'Union est en écho avec un texte du pasteur Joël Dahan intitulé

« Communiquer c'est ouvrir un espace pour l'autre »

dans lequel il commente ce terme : « Communiquer demande de l'humilité... car l'Évangile appelle à la reconnaissance de ses faiblesses, de ses lacunes, pour dire ses convictions en laissant un espace à celui qui est en face, en prenant le risque que l'un bouscule la pratique de l'autre... l'humilité est une attitude d'écoute active, se nourrissant de la parole de l'autre. L'Évangile nous appelle à tout mettre en œuvre pour partager les espaces de vie communs en favorisant la découverte des richesses des uns et des autres. Ainsi la résurrection de Jésus est l'ouverture d'un espace qui devait rester fermé ».

Plus qu'un espace, c'est un chemin que nous ouvre la résurrection de Jésus.

Il roule la pierre du tombeau ; il ouvre les yeux des disciples, rencontrés sur le chemin d'Emmaüs.

Notre humble mission est donc d'ouvrir un chemin vers vous, et vers d'autres, de vous permettre aux uns et aux autres d'y prendre la parole.

Il se veut aussi invitation à participer, à trouver place au sein des nombreuses activités que l'Église locale vous propose dans son cheminement vers Pâques, et au-delà.

Denise Servière.

La résurrection nous ouvre un chemin, mais comment ? La vie plus forte que la mort, cela commence dans nos vies présentes, et nous ouvre un avenir en nous amenant à voir au-delà des apparences, au-delà du visible : c'est un tombeau vide qui se présente aux premiers témoins... un Jésus qui doit être reconnu ; re-connu, après avoir été (tant bien que mal) connu ; et qui disparaît ensuite.

Nous ne pouvons jamais mettre la main sur l'autre, le définir une fois pour toute. C'est une des choses qui différencie notre foi d'une idolâtrie. Cela nous ouvre et nous amène à une attention particulière...

L'autre est toujours au-delà de nos perceptions... qui demande à être connu et reconnu... Ce qui est valable dans les relations entre personnes et entre cultures...

Ouvrir un espace à l'autre expérience enrichissante, qui ouvre un A-venir.

Philippe Perrenoud.

Communiquer c'est ouvrir un espace pour l'autre

La communication, si elle ne caractérise pas a priori l'humain de l'animal, conserve une spécificité humaine qui dépasse le simple échange de messages d'alerte, d'affection ou de besoin, que nous observons pour l'ensemble des êtres « sensibles ».

La communication dont il est question dans ce modeste propos est cette possibilité que nous offre notre conscience de s'installer dans un espace d'échange : s'installer car un échange se définit dans la durée, et donc espace qui va durer tant que se manifestera un intérêt mutuel entre l'un... et l'autre ; cet autre auquel il est suggéré « d'ouvrir un espace » pour, sous-entendu, « bien » communiquer.

Ainsi apparaît une notion de qualité de communication, qui dépend de l'ouverture et de l'attention que nous nous porterons mutuellement, à deux ou en petit groupe.

Que je communique avec le regard, le geste ou la voix, ou tout ensemble, lorsque je m'adresse, lorsque je me « signale », à l'autre, il se crée alors un espace si cet autre accorde de la disponibilité (temps) et de l'attention (intérêt) à mon message ; ce faisant il ouvre cet espace et permet ainsi la communication.

Ouvrir un espace pour l'autre c'est donc lui donner du temps et lui manifester de l'intérêt. Notons néanmoins que nous ne pouvons pas être seulement « une oreille » car nous avons, nous aussi, besoin que l'autre ouvre aussi cet espace (un peu comme une double porte de communication entre deux chambres), qu'il nous donne aussi du temps et de l'attention.

Se pose alors la délicate question de l'équilibre de répartition de cet espace ainsi créé, afin que chacun puisse « lire » l'autre (ou les autres) et être « lu » par lui (ou eux) de façon à satisfaire notre besoin individuel d'être considéré.

Pour obtenir cet équilibre (qui ne dépend pas, il faut le noter, d'une égalité stricte de temps) des qualités telles que le don (de son temps), la patience (pour respecter le partage de l'espace), l'effort ou la concentration (pour « lire » vraiment l'autre plutôt que d'être « ailleurs ») et l'humilité (le respect d'opinions différentes) sont à cultiver.

Texte proposé par Frédéric Ecoutin

Échos de la Semaine de prière pour l'unité...

Échanges avec la communauté orthodoxe

Une réflexion coup de cœur pour ce temps d'agapes fraternelles partagées avec la paroisse orthodoxe de Maquens.

Après le temps de célébration, les tables furent installées pour un repas fraternel qui rassemblait des membres de nos trois communautés : catholiques, protestants, orthodoxes. L'envie de mieux se connaître, de partager nos chemins de vie qui nous permettent d'être ensemble ce dimanche 22 janvier... Telles les paroles de ce cantique bien connu... « nous arrivons des quatre coins de l'horizon » : Serbes, Roumains, Géorgiens... de Carcassonne et de ses environs ; et encore au-delà car Anne-Noëlle Clément, venue de Valence, est encore avec nous depuis la conférence donnée vendredi soir.

J'ai découvert certains rituels de nos amis orthodoxes, un chant pour le repas qui invite à vivre « à fond » le jour d'aujourd'hui, d'apprendre à savourer ce qu'il y a d'exceptionnel dans ce moment de partage communautaire; des bougies ont ensuite été distribuées à chaque convive pour terminer le repas. La lumière du Christ guide nos pas...

Les conversations par petits groupes se poursuivent encore dans l'église et permettent d'aborder ce qui ne se dit souvent qu' à mi-voix, car souffrance pour certains ; celui de la communion, de l'eucharistie, de la table ouverte... Échange plein d'authenticité qui nous rapproche encore.

Denise Servière

Commentaire de la parole, lors de la célébration œcuménique

Nous nous disons chrétiens, que nous appartenions à telle ou telle église. Mais la question qui se pose, au-delà de cette revendication identitaire, c'est « qu'est-ce qu'être disciple de Jésus ? Il ne s'agit ni de seulement se définir comme tel, ni de faire de ce que nous considérons comme notre « croyance » une assurance vie contre les problèmes du quotidien! »

Le chapitre 25 de l'Évangile de Matthieu est là pour mettre en évidence ce qu'est être disciple . S'interrogeant sur leurs actes positifs, les êtres humains qualifiés de « brebis » questionnent sur le destinataire de ceux-ci et il leur est répondu par le « fils de l'homme » : « Je vous le dis en vérité, toutes les fois que vous avez fait ces choses au plus petit d'entre les miens, c'est à moi que vous les avez faites » Mt 25, 40. De même, à la question de ceux qui ont détourné leur regard de leurs frères humains et sont qualifiés de « chèvres », il est dit : « Je vous le dis en vérité, chaque fois que vous n'avez pas fait ces choses au plus petit d'entre les miens, à moi non plus vous ne les avez pas faites » Mt 25,45.

Cette distinction du jugement qui semble s'appliquer comme radicale entre bons et méchants concerne en vérité chacun d'entre nous qui n'est jamais ni entièrement bon, ni foncièrement méchant. Il y a en chacun de nous selon l'image évangélique à la fois de la « brebis » et de la « chèvre ».

Nous avons, à nos côtés, souvent sans le savoir, des personnes qui vivent dans la déchéance, sans abris, sans repas assurés mais aussi des personnes qui fuient guerres et persécutions dans leurs pays.

Nul être humain ne se réduit à son acte quel qu'il soit et l'amour inconditionnel manifesté en Jésus-Christ nous invite à aimer nos frères au-delà de toute réticence.

Ceci nous renvoie à une citation du théologien catholique suisse Maurice Zundel : « Il ne s'agit pas d'aimer Dieu dans l'abstrait, d'aimer un dieu qu'on s'imagine, que l'on façonne à son image ! Il s'agit d'aimer l'homme, l'homme avec ses limites, l'homme avec son animalité, l'homme avec tout ce qui en lui nous rebute et nous répugne, car c'est justement en dépassant tout cela qu'on atteindra au vrai Dieu ».

Dépasser tout cela, c'est ce que nous invite à faire l'Évangile

Cette générosité infinie qui nous est proposée est là non pour nous définir, MAIS pour être les porteurs de la fraternité auprès de l'humanité entière, qui est au bénéfice de l'amour inconditionnel de Dieu, manifesté à travers l'homme Jésus de Nazareth.

Jean-Pierre Pairou

Autres échos

Ces échos sont l'illustration de multiples choses vécues au cours de cette semaine, et qui montrent bien ce que notre conférencière exprima : unité de l'Église et unité de l'humanité sont inséparables. Comme selon cette déclaration d'unité du Conseil Œcuménique des Églises : l'amour christique nous mène à cheminer côte à côte avec honnêteté et sincérité, à essayer de voir le monde à travers les yeux des autres, (...) à instaurer la confiance qui est un élément si indispensable à notre cheminement.

Philippe Perrenoud

ACAT

Chaque année, au mois de juin, des chrétiens se réunissent pour célébrer la « nuit des veilleurs » moment de prière et d'appel à l'action organisé par l'ACAT (action des chrétiens pour l'abolition de la torture).

Cette association, créée en 1974 par deux protestantes, regroupe des chrétiens de toutes confessions dans le but de lutter contre la torture, la peine de mort et tous manques de respect des droits humains. Ce qui se concrétise, entre autres, par des interventions écrites mensuelles auprès des autorités coupables de toutes formes de violation des droits.

Dans l'Aude, existe un groupe actif, mais qui au fil des ans diminue et aurait besoin de voir de nouvelles personnes s'élever conte les injustices du monde !!!

AGENDA du semestre :

Culte tous les dimanches à 10h30, Cène le 1er dimanche du mois.

Groupe œcuménique le 2e mardis à 18h15 dans les locaux du Sacré Cœur (14/03, 11/04, 9/05)

Partage biblique au temple les 4e mardi. 18h15 : 28/03, 21/04, 23/05.

École biblique le dimanche pendant le culte (contact: Agnès).

Semaine Sainte

- Culte des **Rameaux** : le 2 avril, avec la participation des enfants et de la chorale.

- Culte du **vendredi Saint** : le 7 avril à 18h30.

- Culte de **Pâques** : le 9 avril.

« Les Huguenots... une histoire franco-allemande » :

Une soirée hommage/témoignage en 3 temps le 14 avril,

en partenariat avec « Les amis d'Eggenfelden » :

- conférence à **17 h à l'Odeum** : *retour aux sources cévenoles d'August Ebrard*, par Évelyne Brandts
 - expo photos de Bernd Boehner, au temple : *fuite cévenole, le chemin d'exil.*Pour visiter : le temple sera ouvert le samedi 15, dimanche 16 et mercredi 19 de 15h à 18h30
 - concert à 19 h au temple : Duo Movimento

•Le vendredi 28 avril à 18h15: 2e Conférence d'André Bonnery au temple.

« Comment dire et croire la résurrection selon le symbole des Apôtres »

Une rencontre maison est prévue le 21 avril à 15h chez Susan et Jean-Marc Muller au 21, lotissement Tarabel à Cuxac-Cabardes, avec le thème : les Mennonites et Amish, hier et aujourd'hui...

Pour les indications d'accès si besoin : contacter le pasteur.

AUTRES DATES

Assemblée Générale: le14 mai à 10 h 30 : des convocations seront envoyées aux membres de l'Association cultuelle ; si vous n'êtes pas encore inscrit, n'hésitez pas à nous demander des bulletins de demande d'adhésion...

Journée du consistoire à Carcassonne le Jeudi 18 mai (Ascension) au Foyer de Maquens, route de Limoux à Carcassonne : culte,

Repas à partager (fait de ce que chacun apporte) et après – midi découverte : page d'histoire sur les femmes qui furent prisonnières dans la Cité pendant la période du « Désert » et visite de la cathédrale ; tout cela commenté par *André Bonnery*. Des précisions seront données par affiches.

Journée de l'Ensemble à Cesseras le 11 juin.

Journée d'Église à Malportel le 2 juillet.

Conférences du vendredí, au temple protestant, en 2023

Peut-on encore croire aujourd'hui et dire sa foi? Le Credo chrétien mis au défi de la raison et de la science.

André Bonnery, docteur d'État, histoire et théologie a abordé en 2022, les deux premiers articles du Symbole des Apôtres :

I - Comment dire : Dieu, créateur de l'Univers.

II - Jésus-Christ, homme et Fils de Dieu.

Nous avons vu ensuite:

III - Un christianisme non religieux, d'après Dietrich Bonhoeffer, avec Patrick Royannais, docteur en théologie et en philosophie.

Au printemps 2023 le cycle se poursuit avec l'examen de deux autres articles du Symbole des apôtres, avec André Bonnery.

IV - 10 mars 2023 « Il a souffert sous Ponce Pilate, Il a été crucifié, Il est mort ».

La signification de la mort du Christ. Le pourquoi de la souffrance.

V - 28 avril 2023 « Le troisième jour II est ressuscité des morts, II est monté aux cieux »

Comment croire et dire la résurrection.

Ces conférences sont ouvertes librement à tous. Elles comporteront un temps d'exposé et seront suivies d'un temps de débat. Début à 18h15 précises, fin à 19h45. Une nouvelle conférence est prévue à l'automne 2023.

Pour toute information: pasteur.epudfl1@gmail.com ou tél. 06 01 82 29 67.

Le mot du trésorier

Un grand merci à l'ensemble des paroissiennes et paroissiens qui par leurs dons ont permis à notre communauté d'honorer ses engagements financiers en 2022. Ainsi, non seulement nous avons pu régler la totalité de notre contribution financière, mais nous avons aussi répondu à l'appel de la Région (CLR), et effectué un don en solidarité avec les paroisses déficitaires.

Donc un grand MERCI à celles et ceux qui contribuent à ce résultat très satisfaisant par leurs dons nominatifs, ou anonymes.

Je compte sur vous tous pour continuer avec le même état d'esprit de solidarité pour cette nouvelle année.

Choisissez une périodicité et un montant qui correspondent à vos revenus. C'est-à-dire, mensuelle ou trimestrielle. Merci d'avance.

Je vous rappelle que le meilleur moyen pour régler vos cotisations, pour éviter les oublis, c'est le virement permanent. Sur Crédit Agricole 13506 10000 41405102000/54.

Numéro de compte IBAN: FR76 1350 6100 0041 4051 0200 054.

Walter Blaser

${\it Retrouvez-nous\ sur\ RCF}$

Pour la **prière du matin** ainsi que dans l'émission « **Présence Protestante** » diffusée les : **jeudis à 20 h 00 et dimanches à 10 h 30.**

Journée mondiale de prière du vendredi 3 mars au temple (JMP)

Cette célébration animée par le groupe œcuménique de Carcassonne et conçue par les femmes de Taïwan avait pour thème : « Votre foi m'interpelle » Ephésiens1,15-19

La lettre de Paul s'adresse à nos sœurs et amis de Taïwan avec une grande actualité, ainsi qu'à chacun de nous. « Je ne cesse de rendre grâce à votre sujet » je ne cesse, c'est dire sa joie, son enthousiasme et sa reconnaissance. Nous aussi nous nous réjouissons et nous sommes reconnaissants de tous les témoignages et les bonnes nouvelles qui nous parviennent de cette île de Taïwan à l'occasion de la journée mondiale de prière.

Pour notre méditation je voudrais vous lire un texte, "non pas de Paul, mais de nos sœurs taïwanaises, un texte vivant, imagé, aux couleurs de cette île. Écoutons- les : « Aux yeux de Dieu, nous ne sommes pas des confettis qui vont au gré du vent sans direction précise mais nous sommes les pièces irremplaçables d'un puzzle. Malgré nos différents milieux sociaux, nos contextes régionaux et nos cultures diverses, nous nous rassemblons dans l'unité en Jésus-Christ. Jésus nous aide à nous engager, à briser les barrières crées pour nous séparer. Nous devons donc nous appuyer sur la puissance de notre Seigneur et nous unir pour partager l'évangile avec le message qui nous a été confié ».

J'aime cette idée, elle est illustrée par cette carte. Chaque pièce du puzzle est indispensable, et chacune trouve sa place unique et ne peut être remplacée par aucune autre.

Peut -être d'ailleurs est-ce là notre seule vraie mission, ce à quoi nous sommes appelés : trouver notre vraie place et, en étant à notre place, laisser un espace à l'autre pour trouver la sienne.

C'est vrai sur un plan personnel ou chacun peut partager sa foi, son don, une parole vraie et libre dans la société, et dans nos églises. Ça l'est également entre nos églises chrétiennes, chaque communauté a une place spécifique, unique et nous avons la joie de nous rencontrer, de mieux nous connaître dans l'altérité, le partage et l'amitié. : « Il y a plusieurs demeures dans la maison de mon père »

Pièces uniques de ce grand puzzle, qui est aussi maison de Dieu, et corps du Christ.

Paul dira aux Éphésiens « Et il a donné les uns comme apôtres, les autres comme prophètes, les autres comme évangélistes, les autres comme pasteurs et docteurs, pour le perfectionnement des saints en vue de l'œuvre du ministère et de l'édification du corps de Christ, jusqu'à ce que nous soyons tous parvenus à l'unité de la foi et de la connaissance du Fils de Dieu, à l'état d'homme fait, à la mesure de la stature parfaite de Christ »

Un sacré puzzle! un puzzle sacré!

Extrait de la méditation de Mikaela Lagarde

Dans nos familles

Nous avons partagé cet automne un service de consolation à Saissac, suite au décès de Nicole Guiraud (77 ans) ; une personnalité discrète et si présente, engagée dans les multiples activités de la paroisse.

Hans Mörck nous a quitté ce 20 février à l'âge de 84 ans. Une personnalité qui comptait dans notre communauté, et qui fut magnifiquement entouré par plusieurs d'entre nous. Merci à chacun/e, à lui, et à notre Seigneur!

Les contacts de la paroisse

Pasteur : Philippe Perrenoud tél. 06 01 82 29 67. – 04 68 43 25 68 Mail : pasteur.epudf11@gmail.com

Présidente du Conseil Presbytéral : Denise Servière, tél. 04 68 24 46 14. **Trésorier** : Walter Blaser, 23 av. du Mail, 11170 Montolieu, tél. 06 74 71 34 63

Crédit Agricole 13506 10000 41405102000/54 - IBAN FR76 1350 6100 0041 4051 0200 054.

Mise en page: Monique Laffon, tél.: 04 68 25 93 14.

Site: www.protestantscarcassonne.fr: Rüdiger Setzkorn, tél.: 04 68 71 81 40.